

La Magdalena Contreras

Arq. Lucrecia Rubio Medina

La Delegación Magdalena Contreras está ubicada al sur oeste del Distrito Federal, y parte de su territorio se localiza a 3,000 metros sobre el nivel del mar (msnm) en la serranía del Ajusco, donde corre el único río vivo de la ciudad; el río Magdalena, que nace en las faldas del cerro La Palma a una elevación aproximada de 3,630 msnm. De las 7,458.43 hectáreas que la conforman, 82.05% son consideradas de conservación ecológica

Antecedentes históricos

Los vestigios más antiguos de asentamientos humanos de esta región se identifican en el libro *México a través de los siglos* en el cual se relata que Coxcoxtli, rey de Culhuacán, concedió a los mexicanos una zona deshabitada cercana al pedregal y los montes, el paraje era denominado Contitlán y pertenecía a Tizapán, hasta donde se extendían los dominios del Señorío de Culhuacán.

Melesio Melitón García, cronista de la delegación, refiere que la fundación de Aculco, Ocotepic, Atlitlic y Totolapan tuvo que ser entre los años 1300 a 1320, el autor deduce que la fundación de estos pueblos fue anterior a la de Tenochtitlán. Otras fuentes que dan testimonio de las poblaciones son el *Códice de San Nicolás Totolapan* y el lienzo de San Bernabé Ocotepic, en los cuales se expresan los títulos de propiedad de esos pueblos; documentos antiguos resguardados por la comunidad por casi 500 años y que han sido transmitidos de generación en generación.

Como en la mayor parte del territorio mexicano, la herencia religiosa de los contrerenses se remonta a la época de la dominación española, persistiendo importantes vestigios que aún se pueden admirar, como los Templos de San Jerónimo Aculco, de San Nicolás Totolapan, de San Bernabé y de la Magdalena.

El río Magdalena dio vida a los poblados aledaños a su cauce, sus aguas favorecieron a varias poblaciones que obtuvieron el repartimiento de las mismas y que llegaban hasta al Convento de Churubusco. En la parte alta del río, su agua hizo posible la creación de diversos molinos, batanes, obrajes, haciendas, ranchos y huertas. En 1840 se construyó una de las principales fábricas textiles en México, la de La Magdalena que funcionó hasta 1967; también se establecieron la fábrica textil El Águila y la fábrica de papel Santa Teresa que cambió de giro, convirtiéndose en textil. Para producir la energía hidráulica, necesaria para estas fábricas, fueron instaladas plantas hidroeléctricas, que dieron origen a los populares dinamos en los montes de Contreras.

Aspectos del desarrollo urbano y modificaciones en su estructura

El territorio de la Delegación formó parte de la zona rural que envolvía a la ciudad de México, zona escondida y casi ignorada por la falta de comunicación, fue una de las áreas que se incorporó en forma tardía al crecimiento urbano de esta gran ciudad.

En 1930 el primer censo delegacional de La Magdalena Contreras registró un total de 9,933 personas, es en ese tiempo cuando se inicia la conformación del espacio urbano actual; los pueblos que lo integraron fueron: La Magdalena, San Jerónimo y San Bernabé; aparecen las primeras colonias: Padierna, Santa Teresa y Puente Sierra, entre otras, su distribución en el territorio las ubica como elementos aislados. En ese momento destacan como vías principales un camino que comunicaba a San Ángel y Tlalpan, las avenidas San Jerónimo y Álvaro Obregón, la calle Emilio Carranza y el Camino Viejo a Contreras.

La imagen urbana que se empieza a conformar corresponde a un entramado irregular resultado de la topografía del terreno, las vías se delinearón en relación con la necesidad de la comunicación entre las poblaciones y la configuración del terreno.

En los años cincuenta, con una población de 21,955 se inicia el proceso de urbanización. En estos años se observan escasos asentamientos al norte de San Jerónimo. En la década de los sesenta con 40,724 la zona sigue creciendo, presentándose ya una continuidad entre la zona urbana de la ciudad de México como tal y la porción

Parroquia de Santa María Magdalena



urbana de La Magdalena Contreras, principalmente como resultado de la construcción entre el camino a Contreras y San Bernabé de la Unidad Independencia, inaugurada en septiembre de 1960.

En esa misma década otro aspecto influyó en el crecimiento urbano, con motivo de los Juegos Olímpicos de México 1968, se continúa el anillo periférico para comunicar las instalaciones construidas para tal fin al sur de la ciudad. En la década de 1960 el incremento fue de 85.2%, es decir, casi se duplicó el número de residentes, contabilizándose 75,429 habitantes. En la década de 1970 la zona poblada continúa evolucionando rápidamente, en este periodo la población creció en 1.3 veces respecto al decenio anterior, lo cual colocó a La Magdalena Contreras como una de las delegaciones con el mayor crecimiento demográfico al alcanzar 173,105 habitantes.

Entre otros motivos el crecimiento desmedido fue propiciado por la creación de una vialidad en lo que fue la barranca de Anzaldo que se conoce con el nombre de Avenida Luis Cabrera, que vincula principalmente la zona alta de la Delegación, conurbando varios asentamientos que habían permanecido aislados, como es el caso del Pueblo de San Bernabé Ocoatepec. Surgieron nuevas colonias y fraccionamientos como Fuentes del Pedregal, El Conjunto Residencial Santa Teresa y Pedregal II, como zonas residenciales con edificios de altura.

A la par se crearon varios equipamientos privados de salud, educativos, de recreación como el Hospital Ángeles del Pedregal, escuela Asunción, la división de Estudios Superiores del ITAM, El Colegio Green Hills, el Williams, Colegio Vermont, el Sagrado Corazón, clubes deportivos como el San Jerónimo y el Britania. A partir de ese momento se inicia una nueva etapa en la conformación urbana y social de la Delegación.

Situación actual

En el aspecto urbano, la estructura vial se mantiene con las vías primarias iniciales, que se complementan con las calles secundarias que actualmente comunican a toda la delegación, por donde transita el transporte colectivo y los vehículos particulares en una lucha por el reducido espacio. La zona urbana se ha ido expandiendo en complicidad con la mancha urbana de esta ciudad, invadiendo en forma importante el área boscosa del Ajusco, la imagen urbana tiene poco que ver con la de principios del siglo pasado. La Delegación es de altos contrastes, donde conviven zonas urbanas y zonas rurales: una vivienda residencial puede compartir su colindancia con un gallinero o con un establo. Se ha modificado el perfil de las zonas habitacionales con la construcción de edificaciones en altura y están surgiendo corredores de servicio y de comercio; los contrastes persisten, cafés como el Starbucks y las mercerías que ofrecen los hilos y los listones de todos colores, el Office Max y la papelería que todavía vende el papel de china y las monografías.

La estructura de la población ha evolucionado de ser primordialmente rural a tener un importante porcentaje de población urbana, del mismo modo ha cambiado el perfil del habitante que anteriormente se desarrollaba en el sector primario. En la actualidad se inscribe en un mayor porcentaje en el sector terciario, percibiéndose un cambio en el nivel socioeconómico de las familias.

La población ha sufrido los cambios correspondientes al proceso en el que se ha visto envuelta; la incorporación de grupos de familias que han llegado a la localidad ha modificado los modelos sociales, como producto de esta fusión se dan señales de desarraigo y de abandono de los modelos socioculturales de los lugareños.

Sin embargo, todavía existen los grupos que tratan de mantener sus costumbres y de preservar los espacios verdes que marcan las diferencias climáticas y visuales de la zona; todavía nos podemos despertar cada fin de semana con las campanadas y los cuetes que anuncian el festejo de algún poblado que se ha perdido en la mancha urbana. 🌿



Dinamos



Hospital Ángeles